

历史草稿

头条新闻

第壹

卷周伟◎主编

编选100年间
数百种报刊反
映重大历史事
件、见证重大
历史关头的重要
新闻头条，
展示原创历史的
震撼力。

时代印记

穿行于中国百年报刊之林

上海广大革命群众成群结队到市委送喜报表决心
响应党中央毛主席伟大号召
誓夺文化大革命的彻底胜利

广大军民共同畅谈国内外大好形势，到处洋溢着军

光明日报出版社

历史草稿

头条新闻

光明日报出版社

第壹卷

周伟
高振强
◎主
◎编
◎著

时代印记

图书在版编目 (CIP) 数据

时代印记: 穿行于中国百年报刊之林 / 周伟主编 — 北京: 光明日报出版社, 2002.9

ISBN 7-80145-582-7

I. 时... II. 周... III. 报刊—文化史—中国—现代 IV. G219.296

中国版本图书馆CIP数据核字 (2002) 第065999号

时代印记

——穿行于中国百年报刊之林

主 编: 周伟

出 版: 光明日报出版社

发 行: 北京光明传媒文化传播有限公司

电 话: 010-82645453

e - m a i l : gmmj@263.net

装帧设计: 蒋宏工作室

印 刷: 北京振兴源印务有限公司

开 本: 1/16 (880 × 1230)

印 张: 148

版 次: 2002年9月第1版

印 次: 2002年9月第1次印刷

印 数: 1-3000

标准书号: ISBN 7-80145-582-7

定 价: 1980.00元 (全五卷精装本)

听老报纸讲述动人往事

一张张老报纸似情感的堆积,历史的沉淀,文化的韵律。

往事如烟。100年,在历史长河中也仅是弹指之间。对于某个人或某代人来讲,却是逝去多年,渐渐淡忘。那一页页发黄的老报纸,整整100年间就这样默默地沉寂着,这是它的委屈。一旦有机会翻阅它,便会发觉它的美妙,它的深沉,它的动人。这种感觉不会随时光而流逝,不会因久远而腐朽,相反,它像一坛老酒,愈陈年愈醇厚,一旦打开来,扑鼻的是浓香,回味悠长。尤其是浪漫的怀旧情感涌上心头时,这坛老酒便愈是具备了文化的底蕴,愈是挥之不去。老报纸就是这样一坛世纪陈酿。

薪火相传。在漫长的历史过程中,每一代都是一条链子的一个环,每一代人都是从上一代手中接过来的接力棒——薪火相传。百年老报纸就是这样,记录历史,见证时代。一代代报人笔走龙蛇,每日援笔濡墨,著述不辍。嬉笑怒骂,道出人生百态,写尽世间万象;议论风生,严谨中有风趣,诙谐中透着老辣。新闻是历史的草稿,老报纸的100年是前后交融的一本书,一条线。这100年,可以涵盖中国的20世纪,是一部百科全书式的中国现代史,是一部中华民族不断奋斗与抗争的历史,是一个国家追求进步与光明的生动描摹。

文章报国。“风声、雨声、读书声,声声入耳;家事、国事、天下事,事事关心”,“修身;齐家,治国,平天下”,这些都是中国知识分子的言行准则。中国报人的爱国传统历久不渝,他们理智而有豪情,勤于思而敏于行,静坐书斋而心系天下,盼望中华富强。近代中国积贫积弱,振兴中华更成为报人关注议论的主题。他们以文报国,以匡扶时世为己任,将“天下兴亡,匹夫有责”的忧患意识贯穿到文章之中,力图以事实和言论来指引国家的走向,社会的发展。在这样的文化氛围中,强调爱国主义和社会责任成为办报的主旋律。

风雨沧桑。100年间,民族报业经历过无数风霜雨雪,从不畏难,从不

退缩,这种精神深深地刻在一张张发黄的老报纸上。中国的民族报业从无到有,从少到多,从小到大,经历了繁荣与萧条的起起落落,一直到现在全国拥有 2000 多家报纸,8000 多家期刊的空前繁荣时期,从铅与火、纸与笔到光与电,从单一到多样的新闻体裁,这里,无不交相辉映着民族报业一百年风雨历程的真实写照。报纸的发展与国家的进步,报业的繁荣与民族的解放,报刊的兴盛与人的自由,联系是何等密切,从这个意义上讲,报业发展史就是一个民族的解放史,就是一个国家现代化的进程,就是人类文明的足迹。

不管是过去、现在还是将来,报纸与文明、与进步都是不可分的。进入二十一世纪,重读旧报,重温旧言,带给我们的不仅是一个色彩斑斓的世界,一种特殊的文化留恋,而且给我们一个立志不负前人的激励,一种为中华之崛起的鼓舞。

于是,百年报刊浓缩成一本美妙的书。

周伟

2002 年初秋

头条:报纸之魂 历史之窗

报刊的头条处于报刊最引人注目的位置,它报道编辑部认定的最重要的政治、经济、军事、社会事件,传播编辑部认为会对社会产生重大影响的观点,是报刊最为重要的一个部分,它的变化也最能反映报刊本身的变化。20世纪中国社会发展的悲喜剧,在报刊的头条中被淋漓尽致的展现出来。

一、20世纪我国报刊发展和社会的分期

我们考察报刊的发展,必须联系我国的社会分期。

20世纪我国发生的变化,有人用“前50年实现了独立,后50年实现了富裕”来概括,其实这并不见得准确和全面。

1901年—1911年是清政府封建王朝统治时期,其后中国虽然还出现过皇帝,那只不过是跳梁小丑所为。存在了两千多年的封建帝制被推翻,中国社会从此出现了转机,走上了现代化的发展之路。

1919年,五四运动中工人阶级作为一支独立的力量登上政治舞台,马克思主义开始传播,以此作为现代史的开端被中国主流史学派所承认。

1928年国民党继续北伐,东北易帜,中国形式上走向统一。北伐战争之前,中国封建军阀割据混战,帝国主义加强了政治经济渗透,民不聊生。北伐战争对封建势力和帝国主义以很大冲击。九江、汉口等租界被收回,许多与外国的不平等条约被废除。因此,本书把1927年和1928年作为重要的历史分界点。

1928年到1936年,中国民族工商业得到了较大发展,国家经济实力有所增强。

1937年至1949年,是中国的抗日战争和解放战争时期,一般把它看作两个阶段。但是由于这两个阶段同为战争时期,“执政党”没变,是共产党力量不断壮大并取得胜利的时期,笔者在本书中把它们作为一个时期。

在后50年中,文化大革命单独作为一个时期,几乎没什么异议。从1956年断开,把前几年作为社会主义革命时期,后十年作为十年建设时期,是有道理的,但是,笔者鉴于该阶段党的新闻制度和党报的新闻业务没有大的变化,笔者把它们作为一个时期来研究。1977年之后,中国的改革开放和建设有中国特色的社会主义取得巨大成就,一般反它看成一个时期,但是,鉴于1992年邓小平南巡谈话的重要影响,其后私营经济的快速发展和“三个代表”思想的提出,本书中把1992年作为一个分界点。

二、20世纪报刊的四次办报高潮和头条的发展

回望20世纪报刊的发展,可以发现至少有4次比较大的办报高潮,与之相伴随,报刊的头条在这些阶段也有了显著变化。这4次高潮的时间是:辛亥革命前后,1920年前后,1960年前后和八十年代初。

世纪初的1901年中国报刊只有125家,1912年,受民国临时政府成立的影响,

发展到 250 家。这个时期报纸增加的数量现在看起来不算多,但已是历史空前,社会发生了大变动,人们对新闻的需要也增加了。除此之外还有一些其它原因:新法律对媒体的保护;各地军政府当局支持;各政党、政客、资本家办报宣传自己。

在北洋政府统治时期,报纸的种数,大多数时间维持在 1000 种以下,最多的一年是 1921 年,一度达到过 1124 家。方汉奇教授把这个时期称为民办的商业报纸的“黄金时期”。这个时期约 16 年,是资产阶级的政党报纸和各种政治倾向的报纸全面发展的时期。受第一次世界大战和战后中国民族资本主义经济发展的影响,民办的商业报纸也取得了大发展。在新文化运动、五四运动和中国共产党成立的推动下,各种宣传新思潮的报刊相继问世,中国共产党的报刊也由此诞生。北洋政府统治时期,以袁世凯为首的几任民国总统都曾对新闻出版事业进行过迫害,出现过“癸丑报灾”那样的办报低潮,但并没有遏制各类报刊发展的势头。1927 年南京国民政府成立时,报纸总数是 628 家。在此后 22 年的国民党统治时期,全国报纸的总数徘徊在 1000 种左右,最多的一年是 1936 年,一度达到 1503 家。

抗日战争爆发后,报纸数量锐减。抗日战争胜利后有所恢复,到 1949 年南京国民政府垮台的前夕,国统区的报纸有 1024 家。

新中国成立后,改变了原来的报业架构,建立了以中国共产党各级党报为主的报业体系,但建国后几年报纸的数量不多。1950 年全国专区以上报纸的总数为 179 家,1952 年为 276 家,1955 年为 392 家。但是,随着经济建设的发展,50 年代中期以后,逐年递增,1960 年一度达到 1274 家。“文化大革命”中,报纸的出版受到极大影响。各地党报和《人民日报》几乎是一个面孔,一个腔调。1978 年十一届三中全会以后,中国报纸的数量开始快速增长。八十年代初期出现了一个办报高潮,1980 年 1 月 1 日至 1985 年 3 月 1 日的 4 年多时间里,平均每一天半就有一家报纸问世。90 年代中期到 2000 年基本上稳定在 2000 家左右。100 年的时间,中国报纸的总数由 125 家增加到 2053 家,增加了 16.4 倍。这在世界新闻史上是十分罕见的。此外,20 世纪初的报纸印数极少,1901 年全国 125 家报纸的总印数,不会超过 10 万份,而 1999 年的总印数为 300 亿份,是 1901 年全国报纸印数的 30 万倍。

伴随着四次办报高潮,我国报刊的头条发生了很大变化。辛亥革命前,由于清政府的统治,上谕、邸抄、宫门抄等宫廷方面的消息很受报刊编辑部的重视,报刊电文的头条多为这些内容。辛亥革命引起了中国社会的深刻变革,也引起了人们思想观念和报刊的深刻变化。革命活动是当时报道的焦点,头条由皇帝转向了革命党人。这时报刊的影响面有所扩大,文字日趋通俗浅显,出现了大量白话报刊。报刊的评论、采访、编辑、副刊、摄影、图像、印刷、发行等方面的工作都有了很大改进,版式由书册式向现代报纸演化。报刊政论的作用得到充分发挥,政论成为最重要的新闻体裁。但是,民国初期的报刊一版、二版头条仍是大量广告。这一方面是因为当时头条登广告是约定俗成,政党报刊脱胎于广告传单和杂志,痕迹尚在;另一方面也表明当时的报刊还没有完全摆正报刊销数、广告收入与新闻报道的关系。

20 年代末和 30 年代初开始,报刊的头条有了显著的变化,这就是二版头条大多数为消息,一些头版头条为消息,包括军事战争消息,政治变动等,与西方现代报刊

较为接近。如,1928年12月29日《大公报》的二版头条为《大统一告成东三省热河今日易帜》,1928年12月3日的二版头条为《青白旗果已飘扬东北》,这两个头条都为地地道道的消息,给人耳目一新的感觉。《中央日报》、《红色中华》的不少头版头条为消息,如《红色中华》1935年1月3日的头条为消息《全苏区红军举行壮烈的抗日宣言》。

1960年前后,随着全国各行各业的“大跃进”,报刊也“大跃进”,报刊的头条也开始“大跃进”。此前报刊的头条与非头条比较均衡,各行各业的报道都有;此后报刊的头条开始变大,变长,变得“疯狂起来”,特别到60年代中期,《人民日报》等报刊的头条为大幅的毛主席照片、毛主席语录、毛主席的日常活动,还有整版的毛主席的新闻照片。大照片,大标题,长文章,为的是追求视觉刺激和加强鼓动性。

80年代初,中国的改革开放取得了辉煌的成就,这种成就也在报刊上反映出来,这就是经济新闻的大发展。我们不再“以阶级斗争为纲”,政治新闻不再拥有原来的绝对统治地位,经济、文化、法律、社会等方面的新闻头条大量“登场”。这时也有一些报道采取大图片、大标题的手法,但是,这些报道内容是对社会和历史有重大影响的事件。

三、20世纪报刊头条内容的变化

世纪初的报刊头条分为两个主要类别:一是广告,如《苏报》、《大公报》、《民呼日报》。二是政论,如《民报》、《新民丛报》。那时的报刊还没有把电文或消息放在最引人注目的位置,广告也是报纸提供给读者的重要信息,那时的报人们还没有明确意识到用引人注目的消息来增加销量。政论关于立宪改良或革命的内容最多。《民呼日报》、《民立报》的二版头条长期是关于改良或革命问题的,如《中国改革谈》、《中国之所以久存故》等政论都位于头条位置。在辛亥革命前,改良派报纸受到革命派的打击,声音渐小,革命派的报纸言论越来越激烈,对读者的思想产生了很大的影响。

1913年报灾时,许多报纸被停刊,保留下来的报刊有不少为袁世凯歌功颂德,头条许多是关于“袁大总统”。但是,没过太久报刊的内容就丰富起来。这一方面是因为北京政府的势力有限,很难对新闻出版进行严格控制,另一方面由于民主共和力量的斗争,军阀们不得不在一定程度上允许一些报刊出版发行。报刊头条的内容开始丰富起来。除了总统命令,北京电报外,还有不少军阀混战,凶杀角斗,疫情水灾等方面的新闻。

20年代和30年代初期,报刊头条中军事方面的内容较多。这一方面是因为政论体裁的衰落和新闻报道的加强,另一方面是因为军阀混战和革命形势的发展关乎每个人的命运。在《中央日报》上我们可以看到有关北伐进展情况的系列报道,叙述生动,笔法细致入微。《中央日报》对蒋桂冯阎奉战争的报道中,总让蒋介石挽和进来,有意把政治新闻和军事新闻结合在一起。苏区共产党的报纸有大量头条是宣传共产党的政策的,有关军事方面的报道较少。每当蒋介石军队大规模进攻的时候,都是苏区和报纸面临生死存亡的时候,印刷报纸也就很难,特别是在苏区第五次反围剿失败后和红军的长征初期,《红色中华报》曾停刊了较长时间。

30年代中期,国统区报纸头条新闻报道面有大的发展,报刊头条有大量的政治新闻和外交新闻、文化新闻,可以说已经出现了一批像模像样的现代化报纸。蒋介石发起的新生活运动,长江流域水灾,西安事变等重大事件在报纸头条新闻中都有详细报道。

1937年至1949年,军事新闻是国民党政府报纸头条的主要部分,特别是抗战初期的几次大会战的消息通过新闻头条进行了“连载”。报纸出于政治、军事目的,总报喜不报忧。对阻断日军进攻、打退日军进逼、打死日军的战况总是做详细夸张的报道,而对中国军队的溃退和伤亡数字则报道得很少。在中国军队被迫退出南京时,《中央日报》头条新闻大肆宣扬我军退出南京的意义,而对南京大屠杀报道甚少。

50年代,报纸头条的各方面内容比较均衡。群众运动,土地改造,工商业社会主义改造都有大量报道,社论涉及面宽,论述也很细致。如1957年3月1日的头条为社论《大力发展养猪业》,与社论并列的是一则相呼应的消息《中共中央和国务院做出决定领导农民大量养猪》,1957年3月3日《人民日报》头条为《不能放松积肥》。建国后前几个国庆节的《人民日报》都把孙中山像放在毛泽东像的前面,这在一定程度上反映出当时社会政治状况。

“文革”中几乎所有的报纸都连载毛主席语录,有的还在新闻头条的位置用半版刊发《毛主席最高指示》。1968年8月,《解放日报》还把毛主席标准像排在报纸版面的最高位置,主席像下边是“敬祝毛主席万寿无疆”,再下来才是“解放日报”四个字,报头都移位了。

“文革”中的报刊头条在阶级斗争为纲理论的指导下,杀气腾腾,充满了火药味,对刘少奇,邓小平等人的批斗都上头条,成了斗争的“武器”。

十一届三中全会后,党报对农村改革、经济体制改革、对外开放、党的代表大会和中央政策贯彻的报道是很成功的。归纳起来,党报的头条新闻主要有几类:1、党和国家领导人的活动。2、四大领导班子的重要全议,特别党的代表会议、人民代表大会例会。3、重大工程开工、建设、竣工。4、中央精神的贯彻情况。5、外交活动。6、党和人民的重大活动,如反腐败,长江抗洪等等。行业报,晚报,生活报、文化报等报纸的头条可谓五花八门,其内容与各报的报道风格有关。如《南方周末》、《21世纪经济报道》同为《南方日报》报业集团所办,《南方周末》偏重于深度调查的批评报道,《21世纪经济报道》则是一团和气、富足景象。据业内人士讲,这两张报纸的内容和风格不同是因为两者的办报思路不同,《南方周末》追求公平道义,大众化操作,而21世纪则追求富足,办给富足者、知识分子和企业界人士看。一家报业集团内部都这样追求特色,竞争对手之间就更要求内容与别人不同,力求办出新意和特色了。

循着新闻头条提供的线索,我们不仅感受到时代变迁的律动,也体会到民族报业的进程。头条,作为报纸之魂,历史之窗,每天将继续与我们面对面,沟通心灵,体味过去,展望未来……

目 录

听老报纸讲述动人往事	周伟
序言:头条:报纸之魂 历史之窗	1

第一章 革命兴帝国崩(1901~1911)

第一节 《申报》等对清廷变法新政的报道

本馆接奉电音 《申报》 1901年2月6日	3
言论:剪发易服议 《大公报》 1906年9月3日	4
论立宪制度 《大公报》 1906年9月4日	6
上谕 《大公报》 1908年8月29日	6

第二节 五大臣出国考察被炸

五大臣车站遇险 《申报》 1905年9月26日	8
论五大臣遇险之关系 《申报》 1905年9月28日	8
详记五大臣火车被炸情形 《申报》 1905年10月1日	10

第三节 资本主义经济的发展

天津大成公司代福公司转运铁路材料广告 《大公报》 1903年2月5日	11
津浦铁路北段总局投票广告 《大公报》 1909年10月4日	12
大清银行广告 《大公报》 1911年10月2日	12
中国呢大减价 《大公报》 1911年10月12日	12

第四节 《民报》与《新民丛报》的大论战

《民报》发刊词 《民报》 1905年10月20日	13
开明专制论 《新民丛报》 1906年第3号	14
驳新民丛报最近之非革命论 《民报》 1906年5月	17
希望满州立宪者盍听诸 《民报》 1906年6月第5号	21

第五节 辛亥革命

八月二十一日监国摄政王铃章内阁奉 《大公报》 1911年10月13日	25
八月二十二日监国摄政王铃章内阁奉 《大公报》 1911年10月14日	26
专电一 《民立报》 1911年10月14日	26
欧洲关于中国革命之特电 《民立报》 1911年10月18日	27
代谕:军变民变之纷纷 《大公报》 1911年10月19日	27
记孙总统之政见 《申报》 1911年11月12日	29
昨日九时十七省代表举定孙文为国民大总统 《申报》 1911年11月11日	30

昨日九时十七省代表举定孙文为国民大总统	《申报》	1911年11月11日	30
---------------------	------	-------------	----

第二章 城头变幻大王旗(1912~1918)

第一节 清帝退位

退位声中之北京	《民立报》	1912年2月13日	33
谕旨	《大公报》	1912年2月13日	35
退位后之新北京	《民立报》	1912年2月24日	36

第二节 报刊头条里的五个“总统”和二“皇帝”

紧要电报(大总统任职宣誓)	《民立报》	1912年1月2日	38
代论中国民国临时大总统宣言书	《民立报》	1912年1月3日	39
孙大总统布告天下	《民立报号外》	1912年2月20日	40
河南谘议局致孙大总统电	《民立报》	1912年2月20日	41
袁世凯致临时政府电	《民立报号外》	1912年2月14日	42
紧要电报	《民立报》	1912年3月13日	42
南京参议院电告袁大总统临时约法	《大公报》	1912年3月14日	42
专电	《大公报》	1915年12月12日	45
帝制之罪孽	《申报》	1916年3月22日	46
命令	《大公报》	1916年3月23日	46
前总统袁世凯去世	《申报》	1916年6月7日	48
北京专电	《大公报》	1913年10月8日	48
北京特约通信	《大公报》	1917年8月2日	49
冯总统过津纪	《大公报》	1917年8月2日	50
圣人意欲何为	《中华新报》	1917年7月1日	51
共和果从此告终乎	《大公报》	1917年7月2日	51
专电	《申报》	1917年7月2日	53
狗彘之康逆	《中华新报》	1917年7月2日	53
宣统复辟	《中华新报》	1917年7月3日	54
徐东海果当选大总统	《大公报》	1918年9月5日	55
纪昨日之总统选举会	《大公报》	1918年9月5日	55

第三节 护国与护法

不稳之消息	《申报》	1915年12月27日	57
弃愤护国	《中华新报》	1917年7月3日	57
军政府成立之必要	《民国日报》	1917年9月13日	58

第四节 外交:对美友好、对日卖国、对德宣战

北京电报	《民立报》	1913年5月3日	60
中日新交涉	《申报》	1915年1月22日	60
专电	《申报》	1917年8月14日	61
中日新约准今日签字	《申报》	1915年5月26日	61
专电	《中华新报》	1917年8月14日	62
对德奥宣战布告	《中华新报》	1917年8月15日	63
第五节 新文化运动			
敬告青年	《新青年》	第一卷第一号	64
文学改良刍议	《新青年》	1917年1月	68
《每周评论》发刊词	《每周评论》	1918年12月22日	70

第三章 国共合作及革命斗争 (1919~1927)

第一节 五四运动

山东问题	《民国日报》	1919年5月4日	73
二千余人之游行	《民国日报》	1919年5月6日	74
专电	《申报》	1919年5月6日	75

第二节 国共合作与反帝斗争

我所望于国民党全国大会者	《广州民国日报》	1924年1月21日	76
昨日国民党大会纪要	《广州民国日报》	1924年1月24日	77
广州国民党代表大会纪	《申报》	1924年1月27日	78
沪日纱厂杀毙华工案	《广州民国日报》	1925年6月2日	79
为日英帝国主义者惨杀国人泣告民众	《广州民国日报》	1925年6月25日	79
沙面英兵枪杀巡行民众之大惨剧	《广州民国日报》	1925年6月27日	81
国民政府成立典礼盛况	《广州民国日报》	1925年7月2日	82
汉案先单决租界问题	《大公报》	1927年2月18日	83

第三节 北伐战争

粤北伐军已下总动员令	《申报》	1926年7月10日	84
蒋介石电奖唐生智	《申报》	1926年7月15日	86
九江失守详报	《大公报》	1926年11月9日	86
最近南北大势	《大公报》	1926年10月12日	89

第四节 国共合作的破裂

本馆专电	《申报》	1926年5月17日	90
上海缴纠察队械	《大公报》	1927年4月13日	91
叶挺贺龙声讨武汉	《大公报》	1927年8月5日	92
长江上游又一变局	《大公报》	1927年8月6日	92

第四章 国军大混战 内忧加外患(1928~1936)

第一节 继续北伐与东北易帜

晋军把奉军打得狼狈而退	《中央日报》	1928年4月8日	95
晋军准备在娘子关进攻	《中央日报》	1928年4月10日	98
守涿名将警备天津	《大公报》	1928年6月13日	99
对外宣言已修正发表	《大公报》	1928年6月16日	101
东北三省热河今日易帜	《大公报》	1928年12月29日	102
青白旗果已飘扬东北	《大公报》	1928年12月30日	103

第二节 蒋桂冯阎中原大战

国府缉拿冯玉祥	《中央日报》	1929年5月25日	105
蒋总司令告国民革命军全体将士	《中央日报》	1930年4月8日	107
战后中原亟需赈救	《大公报》	1930年11月1日	108

第三节 苏区的发展、反“围剿”与红军长征

蒋总司令严令各部队如期进剿	《中央日报》	1930年12月10日	109
一切为了保卫苏维埃	《红色中华》	1934年9月29日	110
为发展群众的游击战争告全苏区民众	《红色中华》	1934年10月3日	113
桂湘黔各军分头清扫萧匪散窜山林崩溃在即	《中央日报》	1934年10月23日	116
五十天中再送三千新战士到前方去	《红色中华》	1935年11月25日	117

第四节 日本的入侵与救亡运动

望国民镇静以救国难	《大公报》	1931年9月20日	118
对日抗议要求立即退兵	《大公报》	1931年9月21日	120
四川路巷战情形	《申报》	1932年1月30日	113
国府暂迁洛阳办公	《申报》	1932年1月31日	124
为帝国主义瓜分中国与帝国主义大战致全国的通电	《红色中华》	1932年2月3日	127
全苏区苏军举行壮烈的抗日宣誓,望瑶堡开盛大的运动大会	《红色中华》	1935年1月3日	128
张学良率部叛变 国府下令褫职严办	《中央日报》	1936年12月13日	130
张杨发表对时局的宣言	《解放日报》	1936年12月13日	131
蒋委员长接受救国主张	《解放日报》	1936年12月26日	132

第五章 全民齐抗日 解放全中国(1937~1949)

第一节 抗日大会战:淞沪会战、南京会战、武汉会战、百团大战

平郊演习日军,昨晨突然炮击我军	《中央日报》	1937年7月9日	135
-----------------	--------	-----------	-----

闸北守军被迫应战两路沿线各地宣布戒严	《中央日报》	1937年8月14日	136
日方续向上海增兵,两军昨日激战竟日	《中央日报》	1937年8月15日	138
首都展开空前血战	《申报》	1937年12月13日	140
我军开始反攻九江	《新华日报》	1938年7月28日	142
豫南战况愈形激烈	《中央日报》	1938年10月8日	143
八路军在华北反扫荡的百团大战	《新中华报》	1940年8月30日	145
第二节 共产党力量的不断壮大			
面向着农村	《新华日报》	1939年11月11日	148
整顿三风必须正确进行	《晋察冀日报》	1942年4月9日	150
中共公布土地法大纲	《华商报》	1947年10月15日	152
华北山东西北解放区发行统一货币成立中国人民银行			
《华商报》	1948年12月6日		153
第三节 中美苏对日的反攻和抗战胜利			
我对日德意宣战 美宣布对日宣战	《新华日报》	1941年12月10日	155
沿两千里前线推进 百万军钳攻东北	《中央日报》	1945年8月10日	157
日本已无条件投降、中美苏同时正式公布	《中央日报》	1945年8月16日	159
日军卅一日签降书 盟军先完成占领东京	《中央日报》	1945年8月23日	160
第四节 国共关系:合作——冲突——谈判——决战			
庐山谈话会今日起开始举行	《中央日报》	1937年7月16日	161
商讨团结建国大计 毛泽东同志昨抵渝	《新华日报》	1945年8月29日	161
国共商谈初步协议 会谈纪要全文发表	《新华日报》	1945年10月12日	163
要求长期停战实现永久和平 沪十万人示威大游行			
《新华日报》	1946年6月23日		165
总统发表元旦文告 愿见中共诚意和谈	《大公报》	1949年1月1日	166
政府拒绝中共要求 仍盼先停战再和谈	《申报》	1949年4月21日	169
第五节 解放全中国			
七十七师全军覆灭	《新华日报》	1947年2月24日	170
解放区爱国自卫战空前大捷	《新华日报》	1947年2月26日	171
辽西战事激烈展开	《大公报》	1948年9月30日	172
淮海前线大捷	《华商报》	1948年12月13日	173
北平前天解放大军浩荡入城	《华商报》	1948年12月17日	176
中共悍然下令总攻	《申报》	1949年4月22日	177
毛泽东朱德下令渡江	《华商报》	1949年4月22日	178
第六节 中华人民共和国成立			
政协决议定都北京	《华商报》	1949年9月28日	180
中央人民政府宣告成立	《华商报》	1949年10月1日	181

毛泽东当选中央人民政府主席	《人民日报》	1949年10月1日	183
中华人民共和国中央人民政府成立	《人民日报》	1949年10月2日	184

第六章 革命刚成功 发热放卫星(1950~1965)

第一节 镇压反革命及“三反”“五反”

北京枪决一批反革命罪犯	《人民日报》	1951年12月30日	187
揭发天津地委刘青山等巨大贪污案	《人民日报》	1951年12月16日	188
大张旗鼓反对贪污反对浪费反对官僚主义	《光明日报》	1951年12月16日	189
上海市府和市协商会举行扩大联席会议 决定对奸商展开全面围剿	《光明日报》	1952年2月9日	190

第二节 土地改革及社会主义改造

人民政协全国委员会二次会议闭幕 土地改革法草案原则上通过	《光明日报》	1950年6月24日	193
土地改革完成地区农村气象焕然一新	《人民日报》	1950年7月5日	194
农业生产合作社普遍增产	《人民日报》	1953年12月20日	195
北京市资本主义工商业全部实行公私合营	《人民日报》	1956年1月11日	197

第三节 抗美援朝

实行抗美援朝保家卫国	《人民日报》	1950年11月1日	200
志愿过江帮助朝鲜人民	《人民日报》	1951年9月24日	201
朝鲜停战协定今日签订	《解放日报》	1953年7月27日	202
毛泽东同志论:帝国主义和一切反动派都是纸老虎	《光明日报》	1958年11月2日	203

第四节 通过宪法

第一届全国人民代表大会第一次会议 一致通过中华人民共和国宪法	《人民日报》	1954年9月21日	214
--------------------------------	--------	------------	-----

第五节 “放卫星”、大炼钢铁

东风压倒西风的一个标志	《人民日报》	1958年7月23日	216
中稻亩产四万三千多斤	《光明日报》	1958年8月22日	217
为生产一千零七十万吨钢而奋斗	《人民日报》	1958年9月1日	218
深钻炼钢术,定要放钢花	《光明日报》	1958年10月15日	221

第六节 “15年赶上英国”——大跃进

第一个五年计划胜利完成十五年赶上英国工业水平	《人民日报》	1957年12月8日	222
中共八大二次会议提出技术革命文化大革命的任务 制定了社会主义建设总路线	《光明日报》	1958年5月25日	223

上半年工农业大跃进创造了惊人奇迹	《人民日报》	1958年8月3日	227
人大常委会关于调整1959年国民经济计划	《人民日报》	1959年8月28日	231
第七节 反右倾、共产风			
坚决粉碎右派的进攻 成都五千工人举行反右派大会			
《人民日报》	1957年6月16日		233
中共中央关于在农村建立人民公社问题的决议			
《人民日报》	1958年9月10日		235
公共食堂前途无量	《人民日报》	1959年9月22日	238

第七章 阶级斗争为纲 知识分子遭殃(1966~1976)

第一节 文化大革命的全面发动和红卫兵运动

横扫一切牛鬼蛇神	《光明日报》	1966年6月2日	247
伟大领袖毛主席会见首都革命群众	《解放日报》	1966年8月12日	250
关心国家大事,把无产阶级文化大革命进行到底			
《工人日报》	1966年8月13日		252
用毛泽东思想改变整个社会的精神面貌	《工人日报》	1966年8月27日	254

第二节 从知识青年上山下乡到白卷英雄

我们也有两只手,不在城里吃闲饭	《光明日报》	1968年12月22日	257
亿万军民热烈响应毛主席伟大号召,掀起了知识青年到农村去的新高潮			
《光明日报》	1968年12月23日		259
敢于斗争的青年人	《人民日报》	1973年9月10日	262
张铁生的新“答卷”	《解放军报》	1976年1月6日	265

第三节 冤假错案

决心彻底摧毁“三家”这个大黑店	《北京日报》	1966年5月14日	268
美国通讯社哀叹刘少奇彻底完蛋了	《美联社》	1968年11月3日	270
天安门广场上的反革命政治事件	《人民日报》	1976年4月8日	272
沿着毛主席的无产阶级革命路线乘胜前进	《人民日报》	1976年4月14日	275
掌握思想武器深入批邓	《光明日报》	1976年4月26日	277

第四节 批林批孔批江青

深入批林 结合批孔	《光明日报》	1974年1月24日	280
林彪是一个地地道道的孔老二的信徒	《解放军日报》	1974年1月26日	282
热烈庆祝粉碎“四人帮”反党集团篡党夺权阴谋的伟大胜利			
《光明日报》	1976年10月22日		284

第五节 外交关系

全世界人民的胜利,美帝国主义的惨重失败	《光明日报》	1971年10月27日	286
---------------------	--------	-------------	-----

中华人民共和国政府声明	《光明日报》	1971 年 10 月 30 日	287
毛泽东主席会见尼克松总统	《光明日报》	1972 年 2 月 22 日	289
联合公报	《光明日报》	1972 年 2 月 28 日	289

第八章 改革开放 历史巨变(1977~1992)

第一节 邓小平复出 真理标准问题的讨论和十一届三中全会

外电迅速报道:邓小平复出	《参考消息》	1977 年 7 月 26 日	295
讨论真理标准和民主集中制问题	《人民日报》	1978 年 8 月 4 日	298
中国:关于毛泽东思想的讨论	《参考消息》	1978 年 11 月 26 日	301
中国共产党第十一届中央委员会第三次全体会议公报			
	《光明日报》	1978 年 12 月 24 日	303

第二节 改革开放

凤阳县大旱之年夺得夏粮丰收	《人民日报》	1980 年 8 月 29 日	308
11 国 40 家公司投标南海油田深圳赤湾建设最佳后勤基地			
	《深圳特区报》	1982 年 5 月 24 日	309
稳定和完善的联产承包责任制	《人民日报》	1983 年 1 月 22 日	310
我国进一步开放十四个沿海港口城市	《经济日报》	1984 年 4 月 7 日	311
进一步实行对外开放	《经济日报》	1987 年 4 月 9 日	313
中共第十二届中央委员会第三次全体会议公报			
	《经济日报》	1984 年 10 月 21 日	314
我国经济体制改革今年获十大进展	《经济日报》	1986 年 12 月 18 日	315
政治体制改革只能在党领导下进行	《经济日报》	1986 年 12 月 25 日	317
改革,中国的第二次革命	《经济日报》	1987 年 6 月 6 日	318

第三节 建设有中国特色的社会主义

历史性转变,历史性会议	《人民日报》	1982 年 9 月 1 日	321
党的十二大举行全体会议	《人民日报》	1982 年 9 月 7 日	324
《建设有中国特色的社会主义》增订本发行			
	《人民日报》	1987 年 3 月 20 日	325
第一个窗口——深圳经济特区透视	《经济日报》	1987 年 10 月 23 日	327
中国共产党第十三次全国代表大会隆重开幕			
	《北京青年报》	1987 年 10 月 27 日	329
今日宝岛	《经济日报》	1990 年 5 月 18 日	330
特区的魅力	《经济日报》	1991 年 12 月 13 日	332
坚持走建设有中国特色的社会主义道路	《人民日报》	1991 年 2 月 6 日	333